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El economista analizó la 
propuesta lanzada por 
un sector de la oposición, 
liderada por Milei. Página 7

Dejó otra preocupante imagen en 
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Las escuelas del futuro: qué 
características deberían tener las 
instituciones en los próximos años

Hagamos memoria: las escuelas como dis-
positivos de enseñanza creados en el siglo 
XIX, cuentan con docentes formados en el 
siglo XX y estudiantes del siglo XXI. Están 
en plena ruptura, tanto filosófica, cultural, 
epistemológica como pedagógica. Sumado 
a lo anterior, en los últimos cincuenta años 
se ha producido un cambio de paradigma 
a través de la transformación de una so-
ciedad analógica a una sociedad digital. 
Estamos atravesando la tercera revolución 
más significativa de la humanidad, luego 
de la Revolución Agrícola y la Revolución 
Industrial, la era actual está signada por 
la Revolución Digital.

En el cuento de Borges (1944) Funes el me-

“La velocidad con la 
que están ocurriendo 
los cambios en la 
naturaleza es inédita”

Lo afirmó la bióloga Sandra Díaz, una de 
las primeras mujeres latinoamericanas en 
integrar el Panel Intergubernamental sobre 
Cambio Climático (IPCC). Página 4

Arelovich:  
“Dolarizar 
es una idea 
disparatada”

Unión juega 
como si ya 
hubiese 
descendido

El sistema educativo argentino 
y mundial están en crisis. 
¿Qué hacemos para comenzar 
a buscar caminos que nos 
acerquen a la educación que hoy 
necesitan nuestros hijos?

eDuCaCIÓn

AprendizAje. Las escuelas como dispositivos de enseñanza creados en el siglo XIX, cuentan con docentes formados en el siglo XX y 
estudiantes del siglo XXI. 
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Nutricionistas pidieron 
a la provincia que se 
incorporen alimentos 
saludables en las escuelas

Desde el Colegio de Nutricio-
nistas de Santa Fe se elevó un 
comunicado formal al gobierno 
provincial solicitando la adhe-
sión completa a la normativa 
nacional referida a la Ley de 
Alimentación Saludable, san-
cionada en el Congreso durante 
2022. Entienden que su imple-
mentación a nivel local en los 
establecimientos educativos no 
es tal hasta el momento.

El comunicado firmado por la 
presidenta del Colegio, Virginia 
Yódice, postula que el pedido 
puntual pasa por la incorpora-
ción de alimentos saludables 
en las cantinas, además de esta-
blecer contenidos teóricos que 
remarquen la importancia de la 
alimentación sana en las aulas.

La mal llamada “ley de etique-
tado frontal” sigue generando 
controversia entre consumi-
dores que ven como durante 
años consumieron productos 
que no eran tan nutritivos como 
lo aparentaba su empaque, con 
prácticas de consumo que han 
mutado. Sin embargo, este apar-
tado del rotulado frontal con el 
renombrado octógono negro es 
parte de lo que plantea la Ley 
de promoción de alimentación 
saludable, la cual abarca además 
el abordaje en el ámbito escolar.

“Necesitamos que Santa Fe ad-
hiera por lo que es la regulación 
de los entornos escolares, que 
es otro de los aspectos de la ley. 
Preocupa mucho la alimentación 

El comunicado 
elevado al gobernador, 
Omar Perotti, tuvo 
como ejes “la falta de 
educación alimentaria 
y la necesidad de un 
presupuesto adecuado 
para lo que son los 
comedores escolares”.

morioso, el protagonista recordaba 
“las formas de las nubes australes 
del amanecer del treinta de abril 
de mil ochocientos ochenta y dos, 
y podía compararlas en el recuerdo 
con las vetas de un libro en pasta 
española que sólo había mirado 
una vez”. Pero Borges se había 
percatado de que una memoria 
infinita trae problemas. Funes “no 
era muy capaz de pensar. Pensar 
es olvidar diferencias, es gene-
ralizar, abstraer”. Las escuelas 
durante mucho tiempo enseñaron 
priorizando la memoria.

En concordancia con lo anterior, 
los discursos modernos están in-
terpelados por una mirada posmo-
derna, que van desde el impacto de 
la tecnología y desde la filosofía, 
hacia una nueva concepción del 
ser humano. La cuestión no radica 
en que exista un mundo social, 
cultural y de conocimiento estable 
para ser conocido, sino que cuanto 
más se avance más inestable será, 
y es justo acá donde las escuelas 
del futuro desempeñarán las di-
rectrices de la formación de sus 
estudiantes.

Algunas características que 
pensamos deberían tener las 
escuelas del futuro:

* Interactividad: educación a 
través de tecnología interactiva 
con capacidad de buscar más pre-
guntas que respuestas.

* Movilidad y capacidad de de-
sarrollar educación en cualquier 
ambiente o institución. La escuela 
deja de ser entonces el secular 
espacio monopolizador de la for-
mación.

* Convertibilidad y capacidad 
de transmitir, producir y procesar 
conocimientos entre medios y re-
des diferentes a fin de conformar 
sistemas complejos y multivaria-
das de uso común.

* Conectabilidad y posibilidad 
de conexión que el estudiante 
poseerá con fuentes plurales de 
información.

* Omnipresencia y democrati-
zación del conocimiento.

* Mundialización e información 
sin fronteras ni diferencias.

* Y para nosotros la más impor-
tante, tener en cuenta los intere-
ses de los alumnos. Si las nuevas 
generaciones no están motivadas 
es imposible que se involucren en 

eDuCaCIÓn

(Viene de página 1)
el proceso de aprendizaje.

Cómo avanzar

En primer lugar es necesario 
acuerdos entre los actores que 
conforman el espectro político 
de decisión, comunidad, políticas 
públicas, sindicatos, docentes y, 
estudiantes, entre otros.

Todos nos debemos comprome-
ter a buscar caminos de consenso, 
de saber que hay que cambiar, 
que todos debemos tener la mente 
amplia y la voluntad de encon-
trar puntos en común que nos 
permitan empezar el camino de 
la transformación. Sabemos que 
el desafío es grande.

Algunas acciones y puntos 
que proponemos deberían 
tener las agendas de trabajo:

* Pensar y diseñar estrategias 
para que el alumno esté motiva-
do en el proceso de aprendizaje.

* Repensar los conocimientos 
que se construyen y circulan en 
las escuelas.

* Priorizar la formación docen-
te en las nuevas estrategias de 
aprendizaje, involucrando a las 
universidades en los diseños de 
las currículas docentes.

* Planificar la inversión del 
Estado en el sistema educativo, 
tanto en infraestructura como 
en recursos humanos.

* Incorporación de nuevas tec-
nologías.

* Pensar estrategias para que 
la inclusión de los alumnos con 
discapacidades puedan convivir 
en el aula.

* Universalizar el acceso, la 
permanencia, el aprendizaje y 
el egreso para toda la población, 
en todos los niveles y modalidades 
de enseñanza.

* Diseñar acciones para que los 
conocimientos interactúen con los 
saberes, lógicas y prácticas cultu-
rales que portan los estudiantes 
y sus comunidades.

* Desarrollar, en todas las ins-
tancias del sistema educativo, 
ámbitos de participación de or-
ganizaciones gremiales, sociales, 
comunitarias y organismos loca-
les que posibiliten la elaboración 
de diagnósticos compartidos y el 
orden de prioridades de políticas 
educativas.

* Promoción del trabajo colec-
tivo y colaborativo entre los ins-

titutos de formación docente, las 
universidades y las escuelas para 
la producción del conocimiento 
sobre el trabajo de enseñar.

* Construcción de edificios edu-
cativos que deberán tener en cuen-
ta la evolución demográfica de la 
zona geográfica donde se radiquen 
y la utilización de cada espacio 
en los edificios educativos. Pero 
también deben tener en cuenta 
las necesidades futuras y una res-
ponsabilidad ecológica.

* Pensar como pasar de un es-
pacio educativo anteriormente 
cerrado a un espacio en evolución 
y abierto.

Las escuelas del futuro propen-
derán a desarrollar la imagina-
ción entendida como la capacidad 
para concebir ideas, proyectos y 
creaciones innovadoras, a resig-
nificar el error y la equivocación, 
romper con la rigidez de los ho-
rarios y los agrupamientos por 
edades, motivar la creatividad que 
es la capacidad de crear nuevas 
ideas, nuevas asociaciones que 
producen saberes, potenciar la 
diversidad, pensar una educación 
no lineal, preparar a los estudian-
tes para la incertidumbre, los 
cambios. A la vez, los estudiantes 
harán trabajos que no han sido 
inventados y tomarnos el trabajo 
de preguntarles a los estudian-
tes qué es lo que les gusta, y qué 
quieren aprender. Las escuelas del 
futuro son un posicionamiento 
en la calidad educativa, son un 
derecho de cada estudiante poder 
transitarlas y donde se garantice 
la calidad.

Estas escuelas necesitarán de 
comunidades de aprendizaje, es 
decir, aprender a aprender, debido 
a dos cuestiones significativas: 
la velocidad que ha adquirido la 
producción de conocimientos y la 
creciente posibilidad del acceso 
a la información.

Por lo tanto, las escuelas del 
futuro no serán solamente trans-
misores de conocimientos e in-
formación, sino espacios para 
desarrollar las capacidades de 
producir, utilizar e investigar 
saberes.

Borges dice: “Pensar es olvidar 
diferencias, es generalizar, abs-
traer. En el abarrotado mundo 
de Funes no había sino detalles, 
casi inmediatos”. Por eso y por 
todo lo anterior, las escuelas del 
futuro necesitan pensar.

de los más chicos por la convi-
vencia creciente con obesidad, 
diabetes, sobrepeso y también 
en paralelo desnutrición”, pos-
tularon los nutricionistas.

La ley, por una parte plantea lo 
que es el rotulado frontal, donde 
se manifiesta que los alimentos 
de circulación nacional en su 
mayoría ya lo tienen aunque 
resta que se implemente por 
completo por una cuestión de 
stock en los almacenes.

En este apartado se prevé la 
inclusión de educación alimen-
taria nutricional en las escuelas 
para contribuir al desarrollo de 
hábitos de alimentación saluda-
ble y advertir sobre los posibles 
efectos nocivos de una alimen-
tación poco saludable.

La normativa plantea promover 
la inclusión de actividades didác-
ticas y de políticas que establez-
can los contenidos mínimos de 
educación alimentaria nutricional 
en los establecimientos educati-
vos de nivel inicial, primario y 
secundario del país, con el objeto 
de contribuir al desarrollo de há-
bitos de alimentación saludable y 
advertir sobre los efectos nocivos 
de la alimentación inadecuada.

Sobre esto, los profesionales 
sostuvieron que “un objetivo es 
que se mejore la calidad alimen-
taria de los comedores escolares 
y los kioscos. Esto está atrave-
sado por la ley cuando se habla 
de la regulación de entornos 
escolares y de lo que es educa-
ción alimentaria institucional, 
sumándose esto a la regulación 
de sellos y rotulados en el as-
pecto de marketing.

“Además, prevé la inclusión 
de educación alimentaria nu-
tricional en las escuelas para 
contribuir al desarrollo de hábi-
tos de alimentación saludable y 
advertir sobre los posibles efec-
tos nocivos de una alimentación 
poco saludable”, agregaron.
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OPINIÓN 

Sharenting: ¿acto de amor vs. vulneración de derechos?

El sharenting se trata de un 
fenómeno que se encuentra en 
permanente crecimiento desde 
hace muchos años en Argentina 
y en el mundo, convirtiéndose en 
una tendencia global que genera 
fricción y tensión en las familias 
en el marco de la convivencia di-
gital. A través de esta práctica se 
sobreexpone la vida de los hijos 
y las hijas no advirtiendo que las 
imágenes pueden ser pasibles de 
“secuestros de identidad”, pudien-
do así verse afectada la imagen, 
la reputación e identidad digital, 
sumado a la “ingeniería social” 
que las redes de pedofilia llevan a 
cabo al contar con los datos per-
sonales sensibles de niños, niñas 
y adolescentes.

El término “sharenting” refiere 
a la sobreexposición (o divulga-
ción inadecuada de imágenes e 
información) de los hijos e hijas 
en redes sociales y distintas pla-
taformas digitales. El término 
en inglés es un anglicismo que 
comprime y genera una com-
binación entre share (compar-
tir) y parenting (ejercer el rol 
de padres) y responde a la cir-
cunstancia de que un porcentaje 
altísimo de los usuarios de redes 
sociales publica diariamente fo-
tos, vídeos o información de sus 
hijos e hijas, en ocasiones, sin 
su consentimiento (quizá son 
demasiado pequeños, quizá no 
se les consulta) y, a veces, tam-
bién sin medir las consecuencias, 
exponiendo deliberadamente la 
privacidad e intimidad de niños, 
niñas y adolescentes en el entor-
no digital.

¿Acto de amor vs. vulnera-
ción de derechos?

En perspectiva de derechos re-
presenta y configura una clara 
colisión, es decir, el derecho de 
toda persona adulta responsable 
de “subir” o “postear” una foto 
o un video de su hijo, versus la 
“no decisión” o validación de ese 
niño, niña o adolescente en verse 
involucrado en tal acción. ¿Subir 
una foto de mi hijo o mi hija en 
su primer día de clases (logo del 
colegio, geolocalización, etique-
ta) a redes sociales deja de ser 
un acto de amor para pasar a ser 
una acción que compromete su 
seguridad?

El sharenting se podría conver-
tir en “oversharing” (compartir 
en exceso) aumentando así los 
niveles de sobreexposición de 
manera notable, en consecuen-
cia, los niveles de vulnerabilidad.

En contexto, cabe señalar que 
esta generación de niños y niñas 
se ubica como la primera genera-
ción que va a tener una infancia 
semi-pública, es por eso que co-
mo personas adultas no somos 

plenamente conscientes de que 
cualquier imagen o información 
de ellos que se cuelga en Internet 
pasa a formar parte de su huella 
digital, la misma que los acom-
pañará durante toda su vida. La 
crisis de información y herramien-
tas por parte del mundo adulto.

Grooming Argentina se en-
cuentra desde hace años en per-
manente vínculo con los niños, 
niñas y adolescentes de los dis-
tintos centros educativos de todo 
el país, los cuales al ser consul-
tados por la práctica ejercida 
por las personas adultas respon-

Hernán Navarro

abogado y fundador de 
Grooming Argentina.

sables revelan, en porcentajes 
contundentes y categóricos, la 
negativa tal acción, dado que 
sienten avasallados derechos 
fundamentales, tales como la 
privacidad y la intimidad.

Datos globales: en países como 
Estados Unidos, los últimos datos 

señalan que el 92% de los niños 
y niñas menores de 2 años, ya 
tienen asumida una identidad 
digital creada por parte de sus 
padres y madres.

Recordemos siempre que la 
identidad digital de los niños, ni-
ñas y adolescentes les pertenece.
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ENTREVISTA 

Sandra Díaz: “La velocidad con la que están      
ocurriendo los cambios en la naturaleza es inédita”
Lo afirmó una de las 
primeras mujeres 
latinoamericanas 
en integrar el Panel 
Intergubernamental 
sobre Cambio Climático 
(IPCC).

Fue una de las primeras mujeres 
latinoamericanas en integrar el 
Panel Intergubernamental sobre 
Cambio Climático (IPCC, por sus 
siglas en inglés), el principal órgano 
científico para la evaluación del 
Cambio Climático mundial, y for-
mó parte del grupo de expertos y 
expertas que recibió el Premio Nobel 
de la Paz en 2007 por el trabajo que 
reveló más de un millón de especies 
en peligro de extinción a raíz de la 
actividad humana.

En 2019 fue considerada una 
de las personas más destaca-
das en la ciencia por la revista 
Nature.

Recientemente, la académica fue 
reconocida por la Sociedad Lin-
neana de Londres con la Medalla 
Linnean por sus destacados apor-
tes a la ciencia. Este premio que se 
otorga desde 1988, reconoce la labor 
destacada de científicos y científi-
cas de todo el mundo en temas de 
botánica, zoología y ecología.

Entre sus múltiples actividades, 
se hace un tiempo para un diálogo 
mano a mano con Télam-Confiar.

Télam-Confiar: ¿Qué significó 

Para ver a Sandra Díaz hay que 
atravesar la Avenida Vélez Sars-
field e ingresar al predio de la Uni-
versidad Nacional de Córdoba, al 
sur de esa ciudad capital. Allí, la 
investigadora superior del Con-
sejo Nacional de Investigaciones 
Científicas y Técnicas (Conicet) 
dirige un equipo de profesionales 
del Instituto Multidisciplinario de 
Biología Vegetal que tienen una 
misión: interrelacionar la biodi-
versidad con el bienestar humano.

Díaz es referente a nivel mun-
dial en temas de biodiversidad y 
cambio climático en ecosistemas 
vegetales. Uno de sus principales 
postulados recae en comprender 
cómo las plantas reaccionan con 
el ambiente y afectan a otros seres 
vivos, incluidos los humanos.

Sandra díaz. Es referente 
a nivel mundial en temas de 
biodiversidad y cambio climático 
en ecosistemas vegetales. 

para usted el reconocimiento 
de la Sociedad Linneana de 
Londres?

Sandra Díaz: Recibirlo para mí fue 
un gran honor y una gran sorpresa. 
Un gran honor porque es una socie-
dad muy antigua y prestigiosa, y 
tiene que ver con la historia natural.

Para alguien que intenta hacer 
interdisciplina como yo, es muy 
importante y me parece que sin 
duda ayuda a visibilizar este traba-
jo que tratamos de hacer desde mi 
equipo todos los días en Córdoba y 
también desde los equipos con los 
que interactuó internacionalmente 
en distintos ámbitos.

T-C: ¿Cree que es también un 
reconocimiento a la ciencia 
argentina?

S.D.: La ciencia argentina siem-
pre ha sido de mucha calidad. La 
ciencia pública argentina siempre 
ha sido muy seria, de mucho nivel, 
muy abnegada. A lo largo de las 
décadas y a pesar de las enormes 
dificultades, la persecución que 
hubo en muchos momentos, la falta 
de recursos que hubo casi siempre, 
me parece que claramente es muy 
fuerte. Una y otra vez muestra que 
a pesar de todas las limitaciones 
es fuerte.

T-C: ¿A qué se refiere el 
concepto de historia natural? 
¿Cree que hay una revaloriza-

ción de dicho concepto?

S.D.: Se refiere al interés científico, 
artístico o vivencial por la natura-
leza, o sea las plantas, los animales, 
los ecosistemas, los paisajes. Es muy 
antigua, por eso para algunos tiene 
cierto tufillo de “anticuada”. Pero 
hoy vemos un resurgimiento, una 
revalorización de lo que significa 
entrar en contacto con la naturaleza 
en contexto, y de integrar los abor-
dajes científico-analíticos, artísticos 
y simplemente experienciales. El 
valor de estar en contacto con el 
resto de la naturaleza es enorme, 
tal como lo demuestran muchos 
estudios científicos recientes.

Me atrevería a decir que la histo-
ria natural se ha vuelto a poner de 
moda, con las investigaciones eco-
sociales, los proyectos participativos 
multi-actorales, las experiencias 
de fusión arte-ciencia y la ciencia 
ciudadana.

T-C: ¿Cuál es el lugar que tiene 
hoy el conocimiento y cuidado 
de la naturaleza en la toma de 
decisiones?

S.D.: Hoy en día se explota la na-
turaleza y lo que se prioriza es la 
ganancia a corto plazo de la minoría 
que tiene el poder de explotarla. 
Todo lo que es el daño ambiental 
y social son lo que se llama exter-
nalidades, entonces, la idea es in-
ternalizar los valores del cuidado 
de la naturaleza. Que el cuidado 
de la naturaleza esté internaliza-
do en la política económica, esté 
internalizado en la legislación, en la 
política energética, en el desarrollo 
de infraestructura.

Por ejemplo, los derechos huma-
nos y la salud están internalizados, 
uno no puede hacer un desarrollo 
inmobiliario o un camino o una 
nueva actividad si eso va en contra 
de la salud humana porque la ley 
no lo permite. Lo mismo debería 
pasar con el cuidado de la natura-
leza que en todas las actividades 
se tenga en cuenta no dañar. Para 
mí la solución es cambiar modelos 
económicos muy de fondo.

T-C: En ese sentido, ¿Qué lugar 
tienen las acciones ciudadanas 

sobre el cuidado de la natura-
leza?

S.D.: Me parece que poco a poco 
la gente se va apropiando de la in-
formación y se va empoderando. 
Cuando empecé a trabajar con cues-
tiones de cambio climático- hace 
un montón de tiempo- la mayor 
parte de la gente no creía en el te-
ma, no solamente la mayor parte 
de la gente de la sociedad, sino la 
mayor parte de los científicos. Me 
acuerdo de dar charlas donde me 
decían: ¿y ustedes qué evidencia 
tienen de que eso es así?

Hoy en día a nadie se le ocurriría 
discutir el tema del cambio climá-
tico. Es un tema que está por todos 
lados. Por ejemplo, hay montones 
de organizaciones de la sociedad 
civil que están reverdeciendo la 
ciudad a pesar de que no es fácil. En 
la misma ciudad universitaria -de 
la Universidad Nacional de Córdo-
ba- hay un montón de parchecitos 
de especies nativas aquí y allá. Eso 
son pequeños pasos, no tenemos 
una victoria resonante y defini-
tiva, pero sí hay pequeños pasos 
y me parece que hay que seguir 
peleándola

T-C: Hay teorías que sostienen 
que cambios climáticos hubo 
muchos en la historia, ¿Cuál es 
su postura?

S.D.: Sí, claro que hubo muchos 
cambios a lo largo de la historia del 
planeta, incluyendo la última Edad 
del Hielo, que ocurrió cuando los 
seres humanos anatómicamente 
modernos ya existían, y de hecho 
la sobrevivieron. Pero lo que es in-
édito es la velocidad con que están 
ocurriendo los cambios que hoy 
vemos. Esto desafía la capacidad 
de adaptación y resiliencia de mu-
chísimos sistemas. Lo mismo pasa 
con la crisis de la biodiversidad: 
hubo eventos dramáticos de extin-
ción en el pasado, con desaparición 
de especies mucho más drásticas 
que la que hoy enfrentamos. Pero 
esta vez es por nuestra causa y las 
consecuencias para nuestro modo 
de vida serían dramáticas, además 
esta vez podemos hacer algo.
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Matías Albani 

ECONOMÍA 

Sequía, inflación y trabas a la importación empujaron a 
la industria de Santa Fe al peor trimestre en 30 meses
La balanza comercial del 
sector manufacturero 
santafesino arrojó un 
déficit de 1.290 millones 
de dólares en el primer 
trimestre de 2023. Los 
sectores más afectados 
por un escenario crítico.

La principal afectación pasa 
por el impacto inflacionario a lo 
que se le suman los coletazos de 
la sequía histórica en la industria 
derivada, como lo es el caso de 
las manufacturas de origen agro-
pecuario o los biocombustibles. 
Dicho informe fue presentado 
por la entidad ante el gobierno 
provincial en un encuentro en el 
que participaron referentes de 
Uisf, el ministro de Trabajo, Juan 
Manuel Pusineri, y el ministro de 
Producción, Daniel Costamagna.

Ratificando la tendencia nega-
tiva en los principales índices, la 
mayor preocupación a nivel ge-
neral se resume en un saldo de 
la balanza comercial con cifras 
negativas que se traducen en un 
déficit de 1.290 millones de dólares 
en este período, “agudizando en 
los tres primeros meses de 2023 la 
situación de restricción externa 
por la cual atraviesa la economía 
argentina”, según se expresa en 
el informe.

Se hace hincapié en la fuerte 
caída de las exportaciones, deri-
vada en buena parte de “la peor 
campaña agrícola de los últimos 
años” según se expone en el docu-
mento y lo que se viene ratifican-
do hace meses. Esto profundizó 
la escasez de divisas en el sector, 
con un impacto importante en 
el abastecimiento de insumos y 
componentes importados nece-
sarios para el sostenimiento de 
la producción industrial, a su vez 
jaqueados por las aún vigentes 

El presente de la industria san-
tafesina dista de ser el ideal en 
materia de índices de producción, 
un presente jaqueado por el im-
pacto de la inflación.

Los indicadores por los que se 
rige la actividad manufacturera 
evolucionaron desfavorablemen-
te en un escenario complejo por 
donde se lo mire, con un presente 
negativo en términos de dismi-
nución de volúmenes de produc-
ción y exportación, escasez de 
divisas para adquirir insumos, 
trabas arancelarias y una sequía 
que impactó de lleno en la matriz 
productiva de Santa Fe.

A raíz de esto, desde la Unión 
Industrial de Santa Fe (UISF) se 
realizó un nuevo “informe de ac-
tividad industrial regional” desde 
el Centro de Estudio del Com-
portamiento Industrial (Ceci), 
donde se vislumbra la múltiple 
afectación del sector en todos los 
rubros productivos que abarca.

Producción. El informe elaborado por la UISF se establece que “en 
el comienzo de 2023 la aceleración de la inflación debilitó los niveles de 
demanda interna”.  

trabas arancelarias.
En el informe elaborado por 

la UISF se establece que “en el 
comienzo de 2023 la aceleración 
de la inflación debilitó los niveles 
de demanda interna al tiempo 
que propició mayores costos de 
producción que pasaron de 89%, 
en promedio y durante el último 
tramo de 2022, a 102% en el primer 

trimestre de 2023, en su medición 
interanual”.

En la región este complejo pa-
norama se acentúa por la mayor 
gravedad relativa de la sequía y 
la profunda industrialización de 
la producción primaria, dañando 
así a una porción significativa de 
la estructura y la producción in-
dustrial santafesina, dependiente 

en gran parte del motor del agro. 
Desde la Uisf sostienen que “esta 
coyuntura negativa se enfrenta 
al menos desde los últimos me-
ses de 2022 con expectativas de 
continuidad durante buena parte 
de 2023”.

Rubros más afectados

El procesamiento de soja en Santa 
Fe con todas sus industrias rela-
cionadas enfrentó en el comienzo 
de 2023 un retroceso importante 
en sus niveles de actividad, con la 
escasez de la materia prima como 
eje principal. Por quinto trimestre 
consecutivo la actividad sectorial 
registró bajas interanuales, en 
este caso, de -32,3% en la indus-
trialización de soja, y de -32,8% 
en la elaboración de aceite.

En nuestra provincia el proce-
samiento de porotos de soja orilló 
en el primer trimestre de 2023 las 
4,9 millones de toneladas, siendo 
de 2,3 millones de toneladas por 
debajo respecto del mismo período 
de 2022. Además, la producción 
santafesina de aceite de soja fue 
levemente inferior a 1 millón de 
toneladas, afrontando una dis-
minución de 470 mil toneladas. 
El volumen de las exportaciones 
con origen en Santa Fe corres-
pondientes a harina de soja se 
contrajo un 29,9% en el primer 
bimestre de 2023.

Otra industria relacionada en 
la que Santa Fe concentra el 80% 
de la producción nacional es la 
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Análisis. “Hay que pensar en 
medidas audaces pero no sueltas”, 
dice Arelovich. 

del biodiésel. En el primer bimes-
tre de 2023 la producción acusó 
una fuerte disminución de un 
83% menos de forma interanual, 
las ventas al corte destinadas al 
mercado interno cayeron un 56%, 
además de que no se concretó 
operación alguna de exportación.

La contrapartida se vivió en 
la dinámica productiva de la in-
dustria frigorífica en Santa Fe, 
aunque esto tiene una lectura 
clara. La sequía impactó de lle-
no en los suelos de la provincia, 
con un gran número de muerte 
en lo que es el ganado bovino al 
carecer de agua. Ante esta situa-
ción, productores sobre ofertaron 
el mercado para la faena debido 
al riesgo de no contar con dichos 
animales en pie en un corto plazo.

En Santa Fe la faena de 595 
mil bovinos durante el primer 
trimestre de 2023 mostró una ex-
pansión de 10,6% en relación al 
mismo período del año anterior. 
De esta manera, este importante 
segmento de la industria frigorí-
fica provincial alcanzó el registro 
de producción más elevado de 
los últimos cuatro años “funda-
mentado en parte por las malas 
condiciones climatológicas que 
afectan a la ganadería”, según 
se expone en el informe.

Caída de exportaciones

En Santa Fe y durante el primer 
bimestre de 2023 las exportaciones 
totales de productos manufactu-
rados se redujeron 350 millones 
de dólares y 640 mil toneladas en 
relación al año pasado, en gran 
medida por la severa sequía que 
la afecta de manera particular.

En este período las exportacio-
nes de manufacturas de origen 
agropecuario (MOA) con origen 
en Santa Fe enfrentaron una caída 
de un 4,1% en valor y de -18,9% en 
volumen. El complejo industrial 
soja mostró mejoras en los despa-
chos de aceite pero mermas en el 
caso de harina y pellets. El valor 
exportado de carnes cayó -2,0% 
pese a los mayores volúmenes 
que crecieron 23,8% respecto al 
primer bimestre de 2022.

En relación a las ventas ex-
ternas de productos lácteos 
crecieron en valor 2,3% pero 
descendieron en peso neto un 
4,4%. La industria curtidora 
provincial presentó importantes 
caída de exportaciones. En los 
primeros dos meses de 2023 las 
exportaciones de manufacturas 
de origen industrial (MOI) mos-
traron una marcada contracción 
de -57,9% en valor y -68,4% en 
volumen.

Arelovich: “La dolarización es una idea disparatada”
El economista del 
Mirador de la Actualidad 
del Trabajo y la 
Economía (Mate), analizó 
la propuesta lanzada por 
un sector de la oposición 
y puso la lupa sobre 
la delicada situación 
macroeconómica.

la pérdida de hegemonía del dólar 
en el mundo. Muchos países que ya 
han provocado acuerdos tales para 
llevar cancelar los intercambios 
comerciales con la propia moneda.

-Las propuestas que expuso 
la oposición son de ajuste. Y 
para llevarlas adelante requie-
ren una crisis previa.

-Los términos que utilizan algu-
nos candidatos o sus asociados no 
son gratuitos. Que alguien diga 
que va a dinamitar todo o a semi 
dinamitar todo hay que tomárselo 
en serio. Eso significa pulverizar 
la distribución del ingreso, que ya 
es regresiva porque sufrió mucho 
durante el macrismo y la pandemia.

-Lo que sí es necesario es for-
talecer la moneda argentina. 
¿Cómo se logra?

-Falta una política muy fuerte 
de desdolarización de la economía 
argentina. No es una cosa de la 
noche a la mañana pero en algún 
lugar hay que empezar. Argentina 
es un caso raro, en el cual las casas 
se compran al contado, en efectivo 
y en dólares, mientras que las licua-
doras se compran con Ahora 12. En 
el resto del mundo es al revés. Hace 
falta una épica de reivindicación 
soberana del peso, invitando con 
algún mecanismo de estímulo a 
que se bancaricen las tenencias 
que están dentro del país pero fuera 
del sistema financiero. Ni hablar 
de lo que está afuera.

-Los países de América latina 
tienen una moneda con peso 
y con las tres funciones que 
tiene que tener.

-Voy a contar una historia bre-

“La dolarización es una idea dis-
paratada”. Así lo enfatizó el eco-
nomista Sergio Arelovich, titular 
del Mirador de la Actualidad del 
Trabajo y la Economía (Mate) al 
opinar sobre la propuesta que lanzó 
uno de los espacios políticos de la 
oposición y que agitó el debate en 
la previa de la campaña electoral. 
Tras analizar la inviabilidad y los 
costos de una decisión de ese tipo, 
se pronunció por transitar el ca-
mino contrario: “Hace falta una 
política muy fuerte de desdolari-
zación de la economía argentina”.

-En las últimas semanas apa-
reció con fuerza la idea de la 
dolarización. ¿Es posible?

-La idea de la dolarización es muy 
disparatada. Argentina tiene una 
estructura productiva y social muy 
compleja. No es Ecuador, más allá 
de los graves problemas que tiene 
ese país para administrarla. Por 
otra parte, el nivel de los proble-
mas que tiene Argentina vuelven 
altísimo el tipo de cambio al que se 
haría la operación. Llegaría a los $ 
8 mil, pulverizando los ingresos de 
la población. Esto haría extrañar la 
época en que podías comprar hasta 
u$s 200 por mes. En el nuevo esce-
nario tardarían cuatro años para 
comprar eso. Con independencia 
de esas especulaciones, cualquier 
intento de dolarización significa 
en primer término, la renuncia a la 
política monetaria. No tenés mone-
da. Por otro lado, con la historia de 
inflación de la Argentina, no puede 
descartarse que tengamos inflación 
en dólares. El salario mínimo, vital 
y móvil, en Ecuador es de u$s 450 
pero una familia no puede vivir 
con menos de 3 mil. ¿Qué pasaría 
acá con una inflación en dólares 
si el salario mínimo requerido se 
va a u$s 5 mil? ¿Cómo hacés para 
competir en el mercado interna-
cional? También haría falta un 
importante nivel de endeudamien-
to porque no hay dólares. Hoy el 
capitalismo funciona muy distinto 
al siglo XIX y XX y, sobre todo, está 

ve de la inflación y el dólar en la 
Argentina. Entre el 11 de enero 
de 2002, cuando pasamos de $ 1 a 
$ 1,40 por dólar, hasta el 20 de abril 
de 2023, el dólar en el mercado ile-
gal creció el 24.782%. El IPC real 
subió 29.662%. O sea que cualquier 
inversión en pesos ajustada por in-
flación superó en renta financiera 
un 20% la compra y tenencia de 
dólares en este período. Porque la 
utilidad de una colocación en dó-
lares solamente se realiza cuando 
la vendés. Si no, es contable. En 
cambio, una colocación en pesos 
la podés ver cada 30 días, acredi-
tada en una cuenta bancaria. O 
sea que el que apostó al dólar en 
el largo plazo perdió. Veamos un 
período más corto, desde el primer 
día hábil del año pasado hasta el 
20 de abril: 105,3% el dólar contra 
el 154% la inflación. Acá inclusive 
la diferencia fue superior, un 46% 
más. Esto no quita que alguien 
justo haya pegado un alza devalua-
toria en el mercado ilegal y haya 
pegado un golazo en una semana. 
Pero en el largo plazo la situación 
es otra. Entre otras cosas porque 
también se devalúa el dólar en Es-
tados Unidos.

-Estos debates se alimentan 
también por cierta demanda 
de planes de estabilización. 
Se puso un poco de moda. ¿Es 
necesario?

-Yo creo que hace falta un plan 
de estabilización, aunque no creo 
que tengan destino las experien-
cias de planes de estabilización 
que fueron de ajuste. Es posible 
otro tipo de estabilización y para 
eso se necesita no sólo creatividad 
sino fuerza política. 

Está claro que un plan de esta-
bilización que parta de la base de 
un congelamiento requiere pri-
mero de una redistribución de 
entrada que permita potenciar 
la demanda y que no afecte los 
ingresos fiscales. Porque un plan 
que afecte la caída de actividad, la 
demanda y los ingresos, en forma 
inmediata se traduce en un caída 
de ingresos fiscales y se potencia 
el problema del déficit. Esto lo 
conocemos.

-En estos tiempos se recuerda 
mucho el plan Austral, como 
una de las ideas considerada 
exitosa, que luego voló por los 
aires. ¿Se requiere un acuerdo 
político?

-El presupuesto de ese plan era 
que cada precio contenía un sobre-
precio como consecuencia de la 
expectativa de inflación. Entonces, 
le aplicaba una tasa de descuento. 
Roberto Frenkel es uno de los au-
tores del plan y es el tipo que más 
sabe de inflación en el mundo, a 
pesar de que yo no coincida en una 
serie de perspectivas políticas. Yo 
lo consultaría. Sobre todo con las 
transformaciones que ha habido en 
la economía en el mundo. Hay otra 
complejidad, fundamentalmente 
asociado a la creación de las estruc-
turas multilaterales complejas. Por 
fuera de la cuestión coyuntural, 
me da la impresión de que lo que 
se ha perdido es al estatidad, como 
decía (Oscar) Oszlak. Es decir, el 
reconocimiento de que el Estado 
tiene derecho a intervenir, a co-
brar impuestos. Hay que pensar en 
medidas audaces pero no sueltas. 
¿Por qué no pensar en la reducción 
del impuesto a los combustibles 
para tener con qué negociar a nivel 
empresario?

-Esta corrida en los dólares 
paralelos, ¿Es más de lo mis-
mo o peor?

-Estamos en una situación re-
contra compleja, con montones 
de aristas. Hay cuestiones que 
tienen que ver con la coyuntura 
y necesitan medidas urgentes y 
hay otras que derivan de lo que 
se dejó de hacer desde el 83 en 
adelante. Podría hacer una lista 
de los problemas de Argentina 
pero la pregunta es si se trata de 
problemas o de desafíos políticos 
para un gobierno popular, para 
un programa de transformación. 
La deuda más grande de la de-
mocracia tiene que ver con no 
haber tocado la herencia de la 
dictadura y las de las experien-
cias neoconservadoras durante 
los gobiernos de Menem , De la 
Rúa y Macri. 

Todas las cosas alcanzadas 
durante los ciclos de raigambre 
popular costaron muchísimo tra-
bajo. Y tanto Menem como Macri 
rápidamente pudieron destruir 
temas centrales. Eso significa 
que no se asentaron transforma-
ciones estructurales tales como 
las que dejó la dictadura y que 
todavía siguen vigentes. Por lo 
tanto, es una tarea pendiente 
pensar qué cosas son inamovi-
bles en el largo plazo a los efectos 
de la construcción de políticas 
públicas de otro orden. 
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Florito: “Junto a Carolina Losada seremos parte del 
cambio en Santa Fe”

cidos que el cambio es con más 
honestidad y transparencia. Nos 
unen los mismos valores y las mis-
mas convicciones ” afirmó. Des-
de su llegada a la banca Florito 
ha realizado un intenso trabajo 
legislativo. Allí se destacan sus 
proyectos sobre Educación de ca-
lidad, Seguridad, Salud y apoyo 
a la producción, entre otros. Es 
dable destacar también su políti-
ca de cercanía, ya que a su labor 
propiamente dicha le sumó una 
incansable recorrida por todos los 
rincones de la provincia. 

Eso fue forjando vínculos con 
sectores de la producción, empresa-
rios industriales, vecinales, clubes, 

“Desde Encuentro Republicano 
Federal Santa Fe seremos parte 
del cambio en nuestra provincia 
acompañando a Carolina Losada 
y a Federico Angelini y formando 
parte de la lista de diputados pro-
vinciales junto a Dionisio Scarpín 
en Unidos para Cambiar Santa 
Fe”, señaló la diputada provincial 
Betina Florito.

Tras el cierre de listas, la repre-
sentante de Miguel Pichetto en 
Santa Fe siguió diciendo: “Acom-
pañaremos este proyecto para re-
cuperar la provincia y hacer los 
cambios necesarios para modificar 
la triste realidad que vivimos. Se-
guiremos recorriendo Santa Fe con 
el compromiso de siempre, ahora 
acompañando a Carolina y a todo 
su equipo”. 

La decisión de ERF Santa Fe de 
cara a las elecciones primarias del 
domingo 16 de julio se concretó 
tras una serie de reuniones con 
el espacio de la actual senadora 
nacional. 

“Nosotros representamos al Pe-
ronismo Federal que ha sido una 
parte importante de Juntos por el 
Cambio a nivel nacional. Por eso 
queremos poner a disposición nues-
tras ideas para mejorar la calidad 
de vida de todos los santafesinos y 
para eso sumar al espacio nuestro 
trabajo territorial en estos tres  
años y medio de gestión legislati-
va que nos ha permitido escuchar 
de boca de los vecinos de todo el 
territorio provincial cuáles son las 
principales demandas y actuar en 
consecuencia”, sostuvo Florito. 

“Con Carolina Losada tenemos 
ideas claras y estamos conven-

Juan Argañaraz irá por la reelección 
con la alianza “Viva La Libertad”
Con más de 60 listas en 45 locali-
dades que apoyan su candidatura 
el actual Diputado Provincial bus-
cará la relección en la Legislatura 
de Santa Fe. 

“La gente acompaña porque so-
mos la fuerza que lleva los valores 
que defendemos los santafesinos:  
la vida, la libertad, la familia y la 
propiedad” expresó. Cabe destacar 
que Argañaraz es el diputado con 
mayor actividad y labor legislativa 
de la provincia. 

El legislador santafesino, busca  
con la alianza “VIVA LA LIBER-
TAD” dar una la alternativa a la 
gente para evitar los dos frentes de 
la política tradicional, y con un gran 
trabajo territorial puede parece ser 
la sorpresa de las elecciones de este 
2023, con listas a concejales, presi-
dentes comunales e intendentes 
y la lista a Diputados Provincia-
les que estará encabezando Juan 
Argañaraz.

El frente electoral que comanda 
Argañaraz tiene su fuerte impronta 

en la defensa de los valores que in-
teresan a los santafesinos, algo que 
desde el espacio expresan y los dife-
rencia de los frentes de frentes que 
proponen como soluciones más de 
lo mismo. “Los problemas que tene-
mos tienen su raíz en la carencia de 
moral, en la falta de integridad y de 
sentido común. Nosotros venimos 
a reivindicar esos valores y vemos 
que a las familias de la provincia 
les preocupa que hagamos algo por 
nuestro país, y en eso estamos”. 
 
Argañaraz, cursando su primera 
experiencia en política se encuentra 
en el podio por su arduo trabajo 
legislativo entre legisladores con 
una veintena de años dentro del 
ejercicio de la Cámara de Diputa-
dos. “Confiamos en el proceso que 
venimos llevando a cabo porque la 
gente nos acompaña porque somos 
distintos, por la fuerza y el empuje 
que ponemos en nuestra acción con 
los valores de la vida, la libertad, 
la familia y la propiedad” expresó.

Juntas. Betina Florito y carolina losada. 

argañaraz. Es el diputado con mayor actividad y labor legislativa de 
la provincia. 

argañaraz. Es el diputado con mayor actividad y labor legislativa de 
la provincia. 

Virginia Coudannes: “Junto a Pullaro vamos a         
cambiar la realidad del departamento La Capital”
Virginia Coudannes es militante 
radical desde hace décadas, trabaja 
codo a codo con el presidente del 
bloque de diputados y precandida-
to a gobernador por el espacio San-
ta Fe Puede: Maximiliano Pullaro. 
Es la única mujer que se postula 
como candidata a Senadora por el 
departamento La Capital.

Nacida y criada en la ciudad de 
Santa Fe, sabe que el departamento 
La Capital necesita de una senado-
ra abocada a la gestión: “La banca 
del Senado necesita de una figura 
presente que trabaje las 24 horas 
del día, los siete días de la semana, 

para resolver los inconvenientes 
que les interesan a las localidades, a 
los vecinos y vecinas, que transitan 
por el departamento día a día. Para 
ello hay que estar cerca, recorriendo 
los barrios, las instituciones inter-
medias, las organizaciones sociales 
y saber gestionar con el ejecutivo 
provincial para llevar soluciones 
a las principales problemáticas de 
la región”.

“La gente ya se cansó de los 
eslóganes de campaña, necesita 
respuestas de la política y para 
eso se necesita gente que esté ca-
pacitada, que no improvise sobre 

credos de distintas religiones y 
militantes de otros espacios po-
líticos que se fueron sumando y 
que fueron ensanchando el espa-
cio. “Nuestro vínculo con Miguel 
Pichetto, el líder de ERF, fue clave 
para posicionarnos dentro del Pe-
ronismo Federal, no kirchnerista, 
desencantado con las políticas de 
Omar Perotti en Santa Fe. Desde 
allí fuimos construyendo este ca-
mino que hoy nos posiciona junto a 
Carolina Losada, Federico Angelini 
y Dionisio Scarpín a las puertas 
de una posibilidad histórica de 
producir el cambio que todos los 
santafesinos desean”, concluyó 
Florito.

la marcha y que sepa qué va a ha-
cer si es elegida por los ciudada-
nos. Hace 16 meses nos venimos 
preparando junto a Maximiliano 
Pullaro y muchas personas que 
integran equipos técnicos de di-
ferentes áreas sensibles: seguri-
dad, infraestructura y servicios, 
transporte, desarrollo económico 
productivo y educación” expresó 
la joven precandidata.

Para finalizar, Coudannes fue 
contundente: “Estamos ante los 
dos peores gobiernos de la historia 
del país y de la provincia. Como 
radicales alfonsinistas tenemos la 

obligación de hacerles frente con 
propuestas, con ideas, con planes 
que sean realizables. La gente tie-

ne derecho a saber cómo vamos a 
salir de esto, basta de venderles 
espejitos de colores”.
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Para Pullaro la convocatoria para armar un plan de 
seguridad “es una avivada preelectoral”

ayudarlo a articular un plan que 
no tuvo durante cuatro años”.

El candidato de Unidos para 
Cambiar Santa Fe brindó decla-
raciones periodísticas durante la 
presentación en Rosario de quienes 
lo acompañarán en las elecciones 
primarias, abiertas, simultáneas y 
obligatoritas (Paso) del domingo 
16 de julio, que realizó este lunes a 
la mañana el bar El Cairo de Santa 
Fe y Sarmiento. Al lado de Pullaro 
estaban Gisela Scaglia, compañera 
de fórmula como vicegobernadora, 
y José Corral, quien encabezará 
la lista de diputados provinciales.

Al ser consultado sobre la con-
vocatoria que realizó hoy mismo 
el gobierno de Omar Perotti para 
que la ministra de Gobierno, Celia 
Arena, y su colega de Seguridad, 

El precandidato a gobernador 
Maximiliano Pullaro calificó de 
“avivada preelectoral” a la con-
vocatoria que lanzó este lunes el 
gobernador Omar Perotti para 
que funcionarios de su gobier-
no trabajen con un plan de segu-
ridad junto a los equipos de los 
competidores en las elecciones 
para ocupar el cargo más impor-
tante de la provincia. Así y todo, 
el actual diputado provincial no 
cerró la posibilidad de sumarse 
a la convocatoria. Consideró que 
Rosario “tiene más del doble de 
violencia que en el año 2019 y cinco 
veces más en robos y hurtos en 
Rosario. Eso amerita que todos 
quienes pretendemos gobernar la 
provincia de Santa Fe estemos a 
disposición del gobernador para 

Un Pastor Evangélico encabezará 
la lista a concejal “Creer es poder” 
dentro del Frente Unidos para 
Cambiar Santa Fe

En el marco de las elecciones pri-
marias, abiertas, simultáneas y 
obligatorias (PASO)  que se cele-
brarán el 16 de julio en la ciudad de 
Santa Fe, el partido UNO oficializó 
su lista a concejal cuyo nombre es 
“Creer es poder”.

Ariel Rodaz fue candidato a 
concejal en 2019 con una desta-
cada votación de 11,400 votos. 
Es militante del partido UNO, 
Pastor Evangélico y defensor 
de la vida desde la concepción,  
y se presenta como una opción 
sólida y comprometida para re-
presentar los intereses de los 
ciudadanos de Santa Fe en el 
Concejo Municipal. 

Su experiencia y conocimiento 
de la ciudad son fundamentales 
para abordar los desafíos actuales y 
construir un futuro próspero para 
Santa Fe.

Asimismo, su compañera de lista 
es Fabiana Retamar, dirigente joven 
de la Coalición Cívica ARI de la 
ciudad de Santa Fe comprometida 

con la defensa de los Derechos Hu-
manos y la libertad, fue delegada 
de juventud ante la Organización 
de los Estados Americanos (OEA) 
en el 2022. Ella aportará su visión 
y liderazgo para fortalecer la re-
presentación de la juventud  en 
el Concejo Municipal.

La lista de precandidatos a con-
cejales “Creer es poder” represen-
ta una propuesta integradora y 
comprometida con el desarrollo 
de Santa Fe. Con la combinación 
de experiencia, liderazgo y voca-
ción de servicio de Ariel Rodaz y 
Fabiana Retamar, el frente “Uni-
dos para cambiar Santa Fe” busca 
generar un cambio positivo en la 
comunidad.

Sus dirigentes invitan a todos 
los ciudadanos a participar activa-
mente en las próximas elecciones 
primarias, abiertas, simultáneas y 
obligatorias, y a respaldar la lista de 
precandidatos a concejales “Creer 
es poder”, encabezada por Ariel 
Rodaz y Fabiana Retamar.

MaxiMiliano Pullaro. precandidato a gobernador por santa Fe. 

Peteco carabajal. uno de los principales referentes de la música 
popular argentina.

ariel rodaz. Fue candidato a concejal en 2019 con una destacada 
votación de 11,400 votos. 

Más de 4.000 personas pudieron disfrutar del show    
que Peteco Carabajal dio en Santo Tomé
El ciclo “Musica en el Anfi” que 
lleva adelante la Municipalidad de 
Santo Tomé, a través de la Direc-
ción de Cultura, tuvo una edición 
especial este domingo con la actua-
ción estelar de Peteco Carabajal, 
uno de los principales referentes 
de la música popular argentina.

El prestigioso compositor, cantor 
y músico santiagueño se presen-
tó junto a su nueva agrupación 
“Riendas Libres”, ante más de 4000 
espectadores que colmaron el an-
fiteatro Martín Miguel de Güemes 
para disfrutar en forma gratuita 
de un show de primer nivel.

La tarde fue tomando color y rit-
mo folklórico desde temprano, con 
las actuaciones de los talentosos 
artistas locales Agustín Sanchez, 
el Dúo Beldades que integran Fer-
nanda Roselli y Antonio Lacuadra, 
y la pareja de baile compuesta por 
Anabela Sequeira y Emiliano Sch-
neider, todos consagrados en el 
Festival Pre Cosquín.

Seguidamente, Peteco Carabajal 
subió al escenario junto a Martina 
Ullrich en la batería y percusión, 
Homero Carabajal en la guitarra 
eléctrica y voz, y Ricky Caraba-
jal en el bajo. Desde los primeros 

Claudio Brilloni, se reúnan con los 
equipos de los precandidatos para 
trazar un plan de seguridad, Pulla-
ro primero valoró la convocatoria 
y anticipó que sus equipos técnicos 
van a participar, pero aclaró que no 
iba a dejar de decir lo que pensaba.

“Creo que es un avivada preelec-
toral. El gobernador tuvo mucho 
tiempo para hacerlo. Hay una ley 
de Junta de Seguridad y solo la 
convocó en dos oportunidades, 
y en una no fue. Vamos a poner 
a nuestros equipos técnicos de 
seguridad a disposición del go-
bernador, porque sabemos qué 
tenemos que hacer. Desde el 11 
de diciembre vamos a tomar me-
didas en la seguridad pública de 
nuestra provincia en base a tres 
puntos”, remarcó Pullaro.

acordes, y a partir de la calidez que 
transmitía Peteco en cada una de 
sus intervenciones, la audiencia 
se dejó envolver por la música.

El repertorio incluyó canciones 
de su último trabajo discográfico, 
“El viaje”, además de los éxitos 
más reconocidos del compositor. 
Por su parte, el público participó 
activamente, cantando y bailando 
al ritmo de las canciones.

El momento más emotivo de la 
noche llegó cuando Peteco des-
cendió del escenario para tocar 
con su violín mezclado entre la 
multitud, en una experiencia 

simbiótica entre el artista y el 
público. Carabajal interpretó un 
solo con su violín y luego, acom-
pañado por la voz de todos los 

espectadores, entonó dos clásicos 
del folklore argentino: “Desde el 
Puente Carretero” y “Entré a mi 
pago sin golpear”.
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Mariano Cassanello

Hundido. El Tate perdió otro partido clave por la permanencia y se hunde 
en la Liga Profesional.

Unión juega como si ya 
hubiese descendido
El Tate dejó otra 
preocupante imagen 
en la derrota ante 
Sarmiento, donde falló 
en otro duelo clave 
por la permanencia en 
el 15 de Abril.

Unión juega como si fuera un 
equipo que ya está descendido. Y 
la realidad es que falta una vida 
para que se decreten los tres des-
censos. De hecho, el Tate aún tie-
ne por delante 26 partidos, 12 de 
la actual Liga y 14 de la Copa de 
la Liga. Por lo cual, a esta altura 
el único aliado con el que cuenta 
es el tiempo. Pero tiene que darse 
cuenta que no puede continuar 
dilapidando oportunidades. No 
es posible, que de los últimos 
27 puntos que disputó, apenas 
rescató tres unidades (tres em-
pates y seis derrotas). Y encima, 
perdió con rivales directos en la 

lucha por los promedios, caso 
Arsenal y Sarmiento.

Jugó esos dos partidos, como si 
fueran uno más, sin la convicción 
de entender que se trataba de dos 
encuentros de los denominados 
de seis puntos. Unión es un equipo 
liviano, inocente, que aún no en-
tendió el momento que atraviesa. 
Le falta temperamento, carácter, 
rebeldía, no tiene líderes dentro 
de la cancha, nadie que se enoje y 
pegue tres gritos para ordenar a 
sus compañeros. No hay caciques, 
son todos indios. No hay generales, 
solo soldados rasos.

Y así le va, último en la tabla, con 
apenas una victoria en el torneo y 
dos en los últimos 25 cotejos. En el 
actual certamen, ocupa la última 
posición de la tabla, con apenas 
nueve puntos, sobre 45 en juego, 
con una efectividad del 20%. La 
realidad es que no hay argumentos 
como para aguardar una reacción, 
quizás el único sea el tiempo.

Pero al calendario, hay que ayu-
darlo y eso es lo que Unión no hace. 
Ni los dirigentes, ni los jugadores 
y en menor medida el cuerpo téc-
nico, tienen un plan como para 
sobreponerse a la crisis. Unión es 

un barco a la deriva, que no tiene 
timonel, ni capitán, Y lo más grave, 
es que nadie de la tripulación se dio 
cuenta que el iceberg cada vez está 
más cerca. Jugando de la manera 
en que lo viene haciendo, salvar la 
categoría resultará una utopía.

Claramente, el Tate es el peor 
equipo de los 28 que juegan en la 
máxima categoría del fútbol ar-
gentino, quizás en nombres o en 
plantel, haya otros que tengan me-
nos, pero lo que le juega en contra 
al elenco Rojiblanco es el aspecto 
mental. En la parte psicológica, 
Unión es un equipo detonado, de-
rrumbado anímicamente, que ante 
la primera adversidad cae de rodi-
llas. Basta que el rival le convierta 
el primer gol, para que el partido 
se termine, la excepción fue el par-
tido ante Barracas Central, que 
arrancó perdiendo y luego alcanzó 
a empatarlo.

En los restantes encuentros, 
cuando el otro equipo marcó el pri-
mer gol, el Tate terminó perdiendo. 
Y ante Sarmiento, la sensación que 
se apoderó del estadio, fue que ante 
el primer gol de Javier Toledo, le 
sería muy difícil, por no decir im-
posible, dar vuelta la historia. Ter-
minó cayendo sin atenuantes, ante 
un rival limitado, que entiende lo 
que se está jugando, a diferencia de 
Unión, que es un equipo ingenuo y 
demasiado verde.

Con un mes de trabajo, Sebastián 
Méndez no logró torcer el rumbo, 
Unión juega igual y en todo caso 
peor, que cuando el entrenador 
era Gustavo Munúa. Ni siquiera 
se respira ese aire de renovación 
que siempre se genera con el arribo 
de un nuevo cuerpo técnico. Es 
verdad que el Gallego Méndez es 
el menos responsable, pero a esta 
altura de los acontecimientos, ya 
se lo podría evaluar por su trabajo. 
A algunos técnicos, les basta con 
pocos días para revitalizar a un 
plantel y los ejemplos abundan.

No es el caso de Méndez, que a 
excepción de un rato con Tigre y 
parte del segundo tiempo con Go-
doy Cruz, lo demás fue realmente 
muy pobre. Lo alarmante es que 
Unión debe afrontar los próximos 

12 partidos con este plantel, al que 
no le sobra nada y más bien le falta 
casi todo. Por lo cual, ahora no es 
tiempo de pensar en refuerzos, sino 
de potenciar lo que haya a mano.

No hay tiempo para lamentos, ni 
reproches, todos deben tirar para 
el mismo lado, caso contrario, el 
abismo estará muy cerca. Unión 
debe darse cuenta que jugando 
como lo viene haciendo no le alcan-
zará para mantener la categoría. 
Y que estos jugadores deben sacar 
a relucir el amor propio que tiene 
cualquier deportista para dar pe-
lea. No pueden resignarse antes de 
tiempo, una vez finalizado este tor-
neo llegará el tiempo del balance, 
apuntando a la pésima conducción 
que encabeza Luis Spahn.

Pero ahora, Unión no gana nada, 
si derrocha sus energías en peleas 
internas y con críticas que nada 

Deportes

Unión

van a cambiar. No tiene sentido 
agitar las diferencias, es momento 
de apoyar y aguantar lo que viene, 
pero tratando de mantener la uni-
dad. La reunión entre el oficialis-
mo y la oposición debe servir para 
aunar fuerzas, eso no implica que 
los futbolistas vayan a jugar mejor, 
pero es un gesto de acercamiento. 
Unión debe pacificarse y mante-
ner la calma, en un momento tan 
adverso.

No es momento para seguir 
ahondando las divergencias, con 
más conflicto no se sale de esta 
crisis. Hay que apelar a la mente 
fría y al corazón caliente para 
dar batalla. Unión no descendió 
y eso los hinchas lo tienen que 
gritar bien fuerte, porque parece 
que los dirigentes, los jugadores 
y el cuerpo técnico todavía no se 
enteraron.
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Deportes

Unión

La peor cara. Un grupo de hinchas quisieron entrar a agredir a dirigentes y fueron detenidos.

Detuvieron a 18 hinchas que 
quisieron agredir a dirigentes
Luego de la derrota de 
Unión, un grupo de 
barras quiso forzar un 
portón para ingresar 
a agredir a dirigentes, 
pero fueron detenidos 
por la policía.

El momento de Unión sigue 
a pique en lo deportivo y eso 
se traslada en el ánimo de los 
hinchas, que no para de dar 
a conocer su malestar. A los 
típicos cantos de guerra en las 
tribunas para el plantel y la 
dirigencia, también se suman 
los disturbios a la salida luego 
de la derrota en Santa Fe ante 

Sarmiento. Algo que se reitera, 
pero en este caso, el objetivo 
era diferente.

La salida del público fue rá-
pida y dentro de todo pacífica 
pese al clima, pero varios re-
tornaron para intentar agredir 
a los dirigentes. Fue así como 
se focalizaron en la puerta 11 
para forzarla y filtrarse, pero 
no se dio por la intervención de 
la policía.

Fue el momento cuando se 
escucharon las detonaciones 
de balas de goma. Incluso el DT 
Sebastián Méndez se mostró 
preocupado por esto, ya que 
también lo captó desde el ves-
tuario. 

Esto deparó en varios force-
jeos que terminaron con cin-
co uniformados con lesiones. 
Hubo 18 detenidos, entre ellos 
un exdirigente E.R.G, de 61 
años.

Todos luego fueron traslada-
dos a la Unidad Regional I, don-
de luego la resolución quedaba 
para la fiscalía.

Un escenario crítico, porque 
si bien se trata de algo depor-
tivo, en un club tan pasional 
como Unión esto se traslada a 
lo institucional. Un termóme-
tro y muchas veces la gente no 
lo entiende de la mejor manera.

Respecto al balance del ope-
rativo, fue positivo, ya que no 
hubo factores importantes más 
que destacar. La salida del club 
de los dirigentes fue coordina-
da y de manera normal.
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